
1, place Durand de Bredon  82200 MOISSAC

Tél. 05 63 39 82 51 / tnsosecretariat@yahoo.fr)

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE
Le 27 Janvier 2020
COMPTE-RENDU

L’AG de TNSO s’est déroulée à par(r de 10 heures, au Centre Culturel 

de MOISSAC.

Présents :
Marion Lebreton, Françoise Nugier-Crouillère, Céline Blanc, Manon Collot , Agnès Chapelet,

Danièle Akrich, Alain/Nicole Morellini des Meloizes , Chantal Lumineau, Anna Raponi, Chris(ane

Loubersanes, Mylène et Roland Cros, Marie-Claire Johanny, Mar(n Dubedout, M.C. Charpen(er,

Malika Arab , Neusa Diaz, Marine Feuillerat, David Anque(l , Dorothée Leoni, Chris(ne Coutarel,

Yvan Bodin, Benjamin Tailland, Anne Grohens, Marie-Pierre Charpail, Marie-Ange Mora(n, Isabelle

Brault , Corinne Durr, Claudine Villand, Frederik Le Fur, Mathieu He>ema, Christophe de Bellefroid,

Céline Cavallin, Viole>e Vincent,  Fontaine Maryse, Delphine Gohy, Pascale Frenoy, Virginie

Delepierre, Emilie Hobbelman, Marie-Line Baschieri, Sylvie Espagnol, Carole Levy Kerebel,

Alexandra Courty, Henri Moreno, Alain Hubert, Ondine Lepineux, Céline Virot, Piot Gallot-Lavallée, 

Représentés (pouvoirs):
Solène Bucci (pouvoir à Benjamin Tailland), Pouteau Yves (p/Alain Morellini), Le Fur Mar(ne

(p/Frederik Le Fur), Natacha et Remy DebouEère (p/Yvan Bodin), Crocke> Sohani (p/ Christophe

de Bellefroid), Vives Monique (p/David Anque(l), Harasse Laurie-Anne (p/Claudine Villand),

Patricia Masson (p/Christophe de Bellefroid), Camuzet Chantal et Norbert (p/Roland Cros), Estelle

Florance (p/Alain Morellini), Mar(ne et Claude Norek (p/Céline Blanc), Jacques Trouis

(p/Malika Arab), Gilly WhiEngton (p/Céline Blanc), Paul Carriquiry (p/Manon Collot), Frédérique

Dupleich (p/Corinne Duur), Martha Simeao (p/Corinne Duur), Dominique Thomas (p/Isabelle

Brault), Frederique Pieri (p/Daniele Akrich), Cécile Dussaud (p/ à Viole>e Vincent)

Excusés :
Claire Chaouat, Dominique Thomas, Chiodi Nadia, Mathilde Titoni, Paule>e Serres, Christelle

Caceres, Semka Debals, Irenne Gourrier , Sandrine Sueres, Déjanty Eva, Françoise Louste

47 présents, 19 représentés.

Soit  66 votants 

 Les nouveaux adhérents 2020 ne votent pas le bilan moral et le compte-rendu Inancier 2019.

1

mailto:tnsosecretariat@yahoo.fr


Ordre du jour     :  

LE MOT DES PRESIDENTES – BILAN MORAL (votes)

RAPPORT FINANCIER / TRESORERIE de TNSO (votes)

PRESENTATION DES NOUVEAUX ADHERENTS

Les marchés (Lauzerte, Saint-Céré). 

Les bou(ques (le pot, l’escale, la cité)

Présenta3on de la plaque6e TNSO 2020

LE SITE INTERNET

CNC (interven	on de Flavie mar	neau)

Pauze

AAF / Dissolu	on de TdS

ELECTIONS DU CA   (8 sortants)

PROJET D’ATELIERS (votes)

   Créa	on d’un nouvel établissement TNSO pour l’atelier (votes)

Commission solidarité TNSO, et le point sur le projet de braderie

Le marché de Cajarc

Achat d’un local

Augmenta(on de la co(sa(on TNSO (votes)

Les 20 ans de TNSO en 2021 : Appels à projets.

BILAN MORAL
(Corinne Durr et Isabelle Brault)

Nous vous remercions pour votre présence et nous vous souhaitons une excellente année 2020. 

Nous espérons qu’elle sera aussi riche que l’a été 2019: En eLet TNSO A vu la concré(sa(on des 

projets de 2018 avec la naissance de 2 nouvelles bou(ques: «l’Escale céramique» à Montauban, 

qui regroupa 14 po(ers en 2019, et la «Cité po(ère» à Carcassonne ou expose 20 po(ères sur 10 

mois ce>e année et 8 mois l’an prochain. Nous leur souhaitons autant de succès que notre 1ère 

bou(que associa(ve «le pot à l’envers».

Quant à nos marchés, à Lauzerte, malgré le mauvais temps, le public était au rendez vous tout 

comme à St-Céré, ou les magasins ont malheureusement proIté de l’occasion pour faire une 

braderie.

 

Nous tenons à remercier tous ceux qui ont oeuvré à la concré(sa(on, la réussite et la pérennité de 

toutes ces ac(ons : MERCI MERCI MERCI ! Nous remercions également nos diLérents partenaires, 

AAF, Région Occitanie, le conseil Départemental Tarn et Garonne, les communes de Montauban, 

St-Céré, Lauzerte, qui sont des sou(ens incontournables.

TNSO, c’était 57 ateliers en 2019, et depuis le dernier Conseil d’administra(on en Novembre et 

avec un atelier qui qui>e l’asso ce>e année, nous comptons désormais 77 adhérents : ENORME !!! 

Autant de bonne volonté qui augure de nouveaux projets .
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Nous arrivons, ma co-présidente et moi, au terme de notre mandat de 3 ans , nous avons été 

ravies de partager ce>e aventure, riche en échanges, en rencontres et en stress aussi! Il est temps 

de passer la main, nous procéderons au cours de ce>e  assemblée à l’élec(on du conseil 

d’administra(on qui élira ensuite une ou un nouveau président.

Place maintenant aux détails de nos ac(ons.

Nous terminerons ce>e AG par les projets pour ce>e année : toutes vos idées sont les bienvenues.

Vote :

Le bilan moral est approuvé à l’unanimité.

RAPPORT FINANCIER
(Céline Blanc, Françoise Nugier. ANNEXE 1)

Céline Blanc, accompagnée de Françoise Nugier, présente le rapport : Dépenses et rece>es, 

co(sa(ons, aRlia(ons au CNC et AAF (détail du rapport Inancier de l’asso en annexe 1. Si vous le 

souhaitez, le rapport Inancier des 3 bou(ques est disponible).

Céline synthé(se le tout, et met en valeur les mouvements d’argent de l’associa(on : provisions 

pour les marchés, les inves(ssements dans les bou(ques, les prêts.

Ce>e année, l’asso est déIcitaire. TNSO a prêté de l’argent pour pouvoir monté les 2 nouvelles 

bou(ques (Montauban et Carcassonne).

En tenant compte de ces mouvements d’argents, et sans tenir compte des provisions des marchés, 

le solde de la trésorerie avoisine les 4000 euros.

En résumé : L’asso n’est pas très riche pour faciliter le montage de nouveaux projets collec(fs, et 

ce>e année le compte solidarité est en baisse. Ce compte n’a qu’un approvisionnement : la vente 

des bols sur les marchés. Il est nécessaire de re-organiser ce>e solidarité, et trouver des idées pour

renTouer sa caisse.

Fred propose aux autres marchés organisés par des membres de TNSO de faire un bol solidaire, et 

de reverser ensuite les gains à TNSO.

David propose que les membres organisateurs des marchés es(ment la charge de travail bénévole, 

avec plus ou moins de précision (es(ma(ons Inancières), aIn de faciliter la reconnaissance de 

ce>e charge auprès des ins(tu(ons (et aider à la recherche de subven(ons).

Merci Céline, merci Françoise!

Vote     :   Le bilan ;nancier est voté à l’unanimité.
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PRESENTATION DES NOUVEAUX MEMBRES     :  

Ce,e année, TNSO accueille avec bienvenue 21 nouveaux adhérents.

Paul Carriquiry, Virginie Delepierre, Frederique Dupleich, Pascale Frenoy, Delphine Gohy, Emilie

Hobbelman, Alain Hubert, Ondine Lepineux, Cécile Dussaud, Carole Levy Kerebel, Martha Simeao

Marie-Line Baschieri, Céline Virot, Alexandra Courty, Claire Chaouat, Dominique Thomas, Gaelle

Gouillard, Mathilde Titoni, Frederique Pieri, Sylvie Espagnol, Viole>e Vincent.

Les présents se présentent.

Les Marchés

LAUZERTE     
(Daniele Akrich)

Daniele prend la parole : pas de grandes surprises ce>e année à Lauzerte. La moyenne est en 

légère baisse.

Ce>e année encore, il y a eu un gardiennage pour les deux nuits (vendredi-samedi et samedi 

dimanche). 

Mar(ne Le Fur, a animé l’atelier enfants sur le thème le dragon. L’exposi(on sur le thème de 

Migra	ons a vu a>ribuer le premier prix (300€, et la pièce vient enrichir la collec(on de la mairie) 

à Ali Schonerstedt, le deuxième prix à Karine et Yvan Bodin et enIn le prix du public à Malika Arab. 

L'exposi(on a dû se dérouler sous un barnum : la belle salle de la sénéchaussée n'étant plus 

disponible.

Pas de démonstra(ons ce>e année, mais des visites du marché  organisées par Mathias Fyferling. 

Il a accompagné des groupes de visiteurs à la rencontre des céramistes, aIn de les sensibiliser à 

leur technique: 3 pièces très diLérentes (empruntées sur le marché), sont présentées à un groupe 

de visiteur. Ce groupe est ensuite guidé par Mathias vers les 3 exposants qui ont produit ces 

pièces, et sur chaque stand, la parole est donnée à l'exposant pour qu'il explique sa technique. 

Tout le monde a plébiscité ses méthodes pédagogiques.

Le café céramique a très bien marché notamment grâce à la par(cipa(on de bénévoles locaux… Il 

présente un solde posi(f : 300€ de rece>es pour le marché. Le marché a inves( dans un nouveau 

barnum. 

Communica3on : Nous avons décliné l’informa(on sur diLérents types de supports : Placées sur 

les axes rou(ers principaux :  banderoles, 4 grands panneaux en bois, et 60 panneaux réu(lisables 

l'an prochain forme de silhoue>e de poterie. Et bien sûr aRches et dépliants (ce>e année en trois 

volets) distribuées dans les commerces et oRces de tourisme locaux. Nous avons fait un encart 

publicitaire dans la dépêche du Tarn et Garonne (6 passages dans la semaine précédente) et 

passage dans l'édi(on de Toulouse. Mais pas dans le Lot, le marché de Cajarc ayant eu lieu à la 

même date.
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Nous avons recueillis 293 bulle(ns (lors du vote pour le prix du public) exploitables pour une pe(te

sta(s(que : On y voit  que la publica(on de la Dépêche n'a pas porté ses fruits, que les nouveaux 

visiteurs représentent presque la moi(é des visiteurs et que c'est le Tarn-et-Garonne le plus 

représentés, et enIn, que ce sont toujours les panneaux de bord de route qui apportent le plus de 

visiteurs.

Subven3on : Le Département et la région ont donné 500€ (comme la mairie). La chambre des 

mé(ers et de l'ar(sanat nous sou(ent toujours avec 800€ et les AAF 1000€.

L'année prochaine, le marché aura lieu les 25 et 26 juillet.

!Applaudissement général pour toute l’équipe de Lauzerte!

SAINT-CERE     
(Benjamin Tailland et Yvan Bodin. ANNEXE2)

La 21ème édi(on, avec 35 exposants. 

Ben et Yvan nous détaillent le marché dans la bonne humeur, et en annexe 2 est fourni un dossier 

magniIque et complet sur ce>e édi(on.

Mar(n Dubedout s’est occupé de l’anima(on enfants.

Il a fait très chaud le 2ème jour.

Ici aussi, beaucoup de succès pour l’ini(a(ve de Mathias Fyferling (présentée plus haut à Lauzerte) 

Et hop :

!Applaudissement générale pour toute l’équipe de Saint-Céré !

Les BOUTIQUES

LE POT A L’ENVERS – MOISSAC 

(Alain Morellini)

Alain prend la parole : Le Ca est en baisse ce>e année. Le pot a également dû inves(r dans une 

clima(sa(on et par(ciper Inancièrement au montage de la bou(que de Montauban.

Cependant, le Pot a toujours une trésorerie solide.

Un nouveau bail a été signé en 2019, pour une durée de 6 ans.

L’année 2020 verra les campagnes de publicité groupées avec la bou(que de Montauban, et il est 

prévu de rénover la vitrine.
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L’ESCALE – MONTAUBAN
(Françoise Nugier)

Françoise Nugier nous en parle : 1ere année en cours pour ce>e bou(que ! Et pas mauvaise ! 

Le bilan est posi(f, et s’améliorera sans aucuns doutes dans les années à venir.

En eLet, des gros travaux se terminent dans le centre ville, ce qui améliorera la circula(on, et 

puisqu’il s’agit ici d’une bou(que en centre ville, il lui faudra un peu de temps pour s’inscrire dans 

cet environnement piétonnier.

L’année prochaine verra 12 po(ers au lieu de 14 : Plus spacieuse, la bou(que verra la possibilité 

d’accueillir de meilleure façon les invités TNSO.

Comme dit précédemment, une campagne de publicité sera regroupée avec le Pot ce>e année.

LA CITE POTIERE - CARCASSONNE 

(Danièle Akrich. ANNEXE 3)

Première année également pour ce>e bou(que. Elle accueille 20 po(ères/(ers. Elle est restée 

ouverte du mois de Mars au mois de Décembre de l’année 2019. 

Ce>e année, le projet est d’ouvrir la bou(que du 29 février au 1er Novembre 2020.

Le propriétaire de la bou(que a déduit la TVA du loyer, et c’est tant mieux.

Danièle nous explique le fonc(onnement de la bou(que, et tout est précisé en annexe 3.

La par(cularité de ce>e bou(que, au contraire de celle de Montauban ou le Pot, est ceci : il n’y a 

pas de Idélisa(on possible, car sa clientèle est na(onale ou interna(onale. Me>re en place une 

stratégie publicitaire régionale, groupée avec les autres bou(ques de TNSO n’est donc pas une 

solu(on intelligente. 

Cependant, créer un visuel de la bou(que (logo, présenta(on) similaire au « Pot » et à l’ «Escale », 

n’est pas une mauvaise idée, souligne Fred.

Ce>e année, comme dans les autres bou(ques, la CITE accueillera des invités TNSO au mois.

Présenta3on de la plaque6e TNSO 2020
(Frederik Le Fur, Céline Cavallin)

Céline et Fred nous présentent la plaque>e: Ce>e année, la plaque>e a changé : Elle se présente 

sous la forme d’une carte régionale, avec au dos, toutes les informa(ons nous concernant : les 

po(ères et po(ers de l’asso, les bou(ques, les marchés TNSO, ainsi que  les autres marchés 

organisés par nos adhérents.

Il nous faut les prendre, et les diLuser le plus possible dans de bonnes mains, avec a>en(on: Ce>e 

communica(on est importante, elle est distribuée systéma(quement dans les bou(ques, et il faut 

veiller à ce qu’il n’en reste pas à la In de l’année, bien entendu.

!Merci à Céline Cavallin pour la réalisa	on de la plaque,e, ce,e année encore !
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LE SITE   TNSO     :   
(Danièle Akrich)

Daniele raconte : 

En 2019, les pages les plus visitées sont toujours la page générale des po(ers, la page d’accueil et 

toujours en troisième posi(on la page stages et cours (que je vous invite à compléter pour en 

proIter). Viennent après les pages des marchés et celles des autres marchés organisés par les 

adhérents et enIn les pages des bou(ques, le Pot à l'envers en tête.

Suite à des problèmes techniques aujourd'hui résolus, je n'ai pu faire que deux newsle>ers une en 

mai pour annoncer l'ouverture de nos deux nouvelles bou(ques et la deuxième pour l'ouverture 

des bou(ques à Noël. L'an prochain je prévois de faire une newsle>ers pour annoncer le 

programme des évènements de TNSO et puis des newsle>ers annonçant les exposi(ons 

mensuelles des bou(ques, les marchés et noël.

Danièle nous invite et nous pousse déIni(vement à remplir la page qui nous est des(née sur le 

site de TNSO, aIn que ce site soit pris au sérieux. 

Pour que nos newsle>ers ne tombent pas dans les spam, il faut du texte.

Donc ? : Il faut écrire des textes plus importants pour les invités hors TNSO dans les bou(ques.

Il sera possible aussi d’annoncer les invités TNSO dans la newsle>ers. Donc, ici encore, il faudra 

écrire plus de 3 lignes.

Danièle nous demande de nommer les photos que nous déposons sur le site : écrire 

« JhonnyHalliday01 » vaut mieux que  « 1XZ2646sdW156 » pour ne pas égarer la photo dans le 

(roir virtuel d’un autre.

Ben s’occupera désormais de la page Saint-Céré sur le site. 

Daniele con(nue de de gérer les pages des 3 bou(ques.

Pour les nouveaux adhérents     :   

Sur le site se trouve beaucoup d’informa(ons, si vous vous connectez en tant qu’adhérents : 

compte-rendus, bilan de l’associa(on, infos sur le CNC, les rôles des adhérents, propos sur les 

controles des émaux, un dossier de presse TNSO made in Frederik Le Fur, ...

!Merçi à Daniele Akrich pour le main	en du site et sa disponibilité !

CNC 
(interven(on de Flavie Mar(neau, secrétaire du CNC. ANNEXE 4)

Flavie Mar(neau, secretaire du CNC (et membres de l’asso « terre en Méditérannée »), nous 

présente la le>re (annexe 4) de Jérome Roussel, président du CNC.

Le CNC, en crise en 2019, s’engage à reprendre la dynamique des années précédentes. Il est 

composé d’une nouvel équipe, et accordera plus d’importance dans la rela(on avec les délégués 

CNC des associa(ons régionales.
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Le rôle du CNC reste celui-ci : Défendre les adhérents, coordonner les ac(ons des associa(ons, et 

les représenter auprès des pouvoirs publics, faire remonter les associa(ons au niveau na(onal.

Le CNC fête ces 20 ans : Une exposi(on se met en place à Rouen en ce moment, et nous sommes 

tous conviés à y par(ciper, les inscrip(ons se faisant jusque In avril.

Le CNC a lancé un ques(onnaire en ligne, disponible actuellement, qui se concentre sur la 

percep(on que nous avons de cet organisme. Ce ques(onnaire a été envoyé aux adhérents début 

du mois de janvier 2020.

Nous savons que Terre de Solidarité n’existe plus depuis l’année dernière : Cependant, le CNC 

n’abandonne pas ce projet, et une commission sera crée en son sein pour la reme>re sur pied.

Fred parle ensuite de l’extension du calendrier des marchés po(ers aux bou(ques (des bou(ques 

gérées par des associa(ons faisant par(e du CNC). Ce projet n’a pas été voté l’année dernière, car 

ce serait trop d’informa(ons sur un même document ...

Dommage pour ce>e année. 

Flavie termine par nous dire que des eLorts vont être mis en place pour faciliter la communica(on 

entre les délégués CNC des assos et les membres du CNC (Réunion, compte-rendu).

!!Un grand merci à Flavie d’être venue à notre assemblée générale     2020 !!  

AAF     et     TDS  
(Chantal Lumineau -Secrétaire Générale d’AAF ; ANNEXE 5, ANNEXE 6)

(suivie de Marie-Pierre Charpail- ANNEXE 7)

Chantal.

Rappel pour les nouveaux adhérents     : Les AAF est le syndicat des mé(ers d’arts qui regroupe 1500 

ateliers et également 130 associa(ons dont la nôtre. Pour être adhérent, il faut être professionnel 

des mé(ers d’art avoir un chiLre d’aLaire minimum de 10.000 €. Les professionnels dont le chiLre 

d’aLaire est encore inférieur peuvent postuler pour être en « pépinière », ce qui donne la 

possibilité de faire des stages pour la vente, la ges(on…

Les AAF apportent tout au long de la carrière une aide à la commercialisa(on de nos créa(ons, en 

proposant des forma(ons, des salons, des bou(ques et galeries à Paris et en région. 

AAF œuvre pour obtenir de l’état la valorisa(on de nos statuts. En opposi(on aux avancées de 

2016, actuellement le gouvernement cherche à nous disperser parmi l’industrie : Nous réclamons 

un statut propre aux mé(ers d’arts, où tous auraient les mêmes charges et couvertures sociales 

ainsi que des forma(ons appropriées à nos mé(ers et non à l’industrie.

EnIn, AFF sou(ent les marchés et évènements.
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Les prochaines assises AAF (ouverte à tout le monde) se dérouleront le 26 juin à PAU

Ce n’est pas loin et Chantal nous invite à y par(ciper ainsi qu’aux prochaines réunions en régions 

courant mars. Ce sont des moments  forts de la vie d’AAF !

Chantal précise qu’elle a rencontrée, avec la Présidente Aude Tahon, le nouveau Président du CNC  

Jérome Roussel  à l’occasion du salon Maison & Objet. Rencontre cordiale et encourageante pour 

les rela(ons avec le CNC.

Chantal nous parle des normes alimentaires : Un document important en Annexe 5.

Chantal insiste sur le fait que si nous sommes soumis à des contrôles, il est préférable de contacter 

directement les AAF,  et de disposer de la le>re de l’avocat Maitre Moinard qui travaille en rela(on 

directe avec AAF (annexe 6). Nous devrions avoir ce>e le>re avec nous sur les marchés.

Si les exigences ne sont pas adaptées économiquement à nos ateliers ; Il est important de 

respecter à minima les obliga(ons, dans les bou(ques et sur les marchés, de disposer d’une 

aRche>e, s(pulant que l’on travaille dans de bonnes condi(ons, sans u(liser de ma(ères « 

dangereuses » (cobalt, cadmium, plomb, …). De disposer également de Iches de suivi des ma(ères

premières (à obtenir des fournisseurs) et même faire une seule analyse de notre produc(on.

AAF travaille actuellement à un dossier sur toutes les obliga(ons, les avancées obtenues en notre 

faveur et manière de nous défendre.

Marie-Pierre Charpail prend la parole au sujet de TdS. Principalement pour dire ceci : TdS n’existe 

plus depuis Octobre 2019 (annexe 7). Si aucuns projets n’est monté d’ici un an, l’argent sera reversé 

aux associa(ons par l’intermédiaire du CNC.

Elec(on du   CA TNSO  

8 membres du Ca sortent ce>e année. 7 membres se représentent : 

Corinne Duur, Isabelle Brault, Frederik Le Fur, Marion Lebreton, Mathieu He>ema, Dorothée Leoni,

Chantal Lumineau.

Vote : Tous sont élus à la majorité.
Nous sommes donc 15 au CA pour ce>e année 2020.

Projet d’ Ateliers TNSO 
(Frederik Le Fur - ANNEXE 8)

Fred nous explique les objec(fs de ce>e créa(on d’ateliers. 

Un document qui présente ce projet est disponible (annexe 8). 

Ce projet (et ce document joint) est en cours de construc(on. 

Ouvert à tous les adhérents TNSO, il devra être complété, modiIé et validé par une commission 

qui sera cons(tuée rapidement.
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Vote (63 pour, 3 contre)

Il a voté à la majorité pour la créa�on d’un atelier TNSO.

Fred con(nue ces explica(ons.

Le Maire de Moissac est mo(vé. Il faut cependant a>endre les prochaines élec(ons.

Si nous sommes aEré par ce projet, il faut s’adresser à Frederik Le Fur pour faire par(e de la 

commission. Le matériel nécessaire au montage d’un tel projet pourrait être possible via un 

Inancement par(cipa(f (en ligne).

Vote (63 pour, 3 contre)

Il est voté à la majorité la créa�on d’un nouvel établissement TNSO à Moissac (et/ou ces

environs) pour accueillir ce projet.

Achat d’un local

Au sein de TNSO, on parle de la possibilité d’acheter un local.

L’idée est lancée, et mérite réTexion.

Commission Solidarité / Braderie

Corinne Duur parle et insiste, c’est important, parce que la commission solidarité au sein de TNSO 

est dissoute. Il n’y a plus personne pour s’en occuper. Et de plus, comme dit plus haut, il n’y a que 

les bols de la solidarité lors des marchés (Lauzerte et Saint-Céré) qui la fait exister.

La discussion se tourne alors vers le problème de la braderie, car celle-ci pourrait perme>re de 

remplir la caisse de solidarité TNSO.

Pour la braderie, l’idée serait de changer de lieu chaque année. Il est préférable de ne pas créer de 

régularité et ainsi ne pas faire de l’ombre aux marchés. 

Un lieu ? Où? Ondine propose une ferme près de Moissac. 

Mais il faut que ce lieu soit couvert. 

Et la date ? Le 1er Mai, comme le veut la tradi(on.

Ondine Lepineux, Emelie Hobbelman et Marie-Line Baschieri 
se propose pour créer une  « commission Braderie TNSO »
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Le problème du marché po3er de CAJARC

Yvan explique.

Le problème, déjà connu de tous, n’est pas résolu. 

Les personnes qui jusqu’ici géraient le marché, veulent passer la main, mais ne trouvent personne 

pour le reprendre. Une solu(on pour ce>e année a été trouvée : Corinne et Christophe vont aider, 

et les « anciens » ont décidé de poursuivre aIn de tuiler les nouveaux bénévoles, et par crainte de 

voir disparaître ce marché, qui va remplir sa 16eme année.

Ce>e organisa(on pour le marché de Cajarc est temporaire.

Ce problème permet de reconnaître que l’engagement au sein d’une associa(on est nécessaire.

Augmenta3on de la co3sa3on TNSO en 2021

Fred, Corinne, David, Françoise, Céline, explique les raisons de ce>e proposi(on.

Les raisons sont nombreuses, compte tenu de l’évolu(on de TNSO depuis quelques années.

Tnso est une associa(on qui n’a pas bougé sa co(sa(on depuis longtemps. Elle est la plus faible de 

France.

Plus une associa(on comprend de membres, et plus les frais de fonc(onnement seront élevés : La 

contribu(on servira à équilibrer les comptes de l’associa(on.

Il est proposé de passer la co(sa(on à 60 euros (+ 16 euros pour le CNC). 

Soit, selon les cas : 76 euros, ou 60 euros si vous co(sez au CNC par l’intermédiaire d’une autre 

associa(on.

Vote (63 pour, 3 contre)

Il a été voté à la majorité  la co�sa�on TNSO à 60 euros annuel (à par�r de 2021)

Et enIn ceci : TNSO aura 20 ans en 2021

Qu’on se le dise.

Vous avez des projets en 2021 ? Une expo, une fête, plusieurs évènements lors des marchés ?

Il est nécessaire d’y réTéchir dans le courant de l’année, aIn de ne pas louper les demandes de

subven(ons en septembre prochain.

Fin de réunion. 16H45. Claudine Villand, présidente de TNSO pour 2021
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MARCHÉ DE POTIERS
à Saint Céré  8 et 9 Août 2019

21ème EDITION
Pour la 21ème année consécutive, Saint Céré a accueilli un marché de 

trente cinq potiers professionnels sur la Place de la République.
Organisatrice de cette manifestation, l’association Terres Neuves du 
Sud Ouest a souhaité faire participer des céramistes professionnels 
venant de tout le Sud Ouest de la France et d’ailleurs. Le public a eu le 
plaisir de retrouver des exposants déjà invités l’année précédente et de 

découvrir également de nouveaux potiers.

Une fois encore, c’est la diversité qui a été à l’honneur : il y a eu autant 
de couleurs, de formes, de techniques que de sensibilités artistiques, 
d’objets utilitaires ou décoratifs, en faïence, grès, porcelaine et raku. 
C’était aussi une exposition de savoir-faire, un moment convivial que 
les potiers ont aimé partager avec le public. Pendant ces 2 jours, près 
de 3 000 personnes ont fréquenté le marché.
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Les Animations
Pour découvrir ce métier d’ encore plus près, des animations ont eu lieu sur le 
marché pendant le week-end.
Comme en 2018, les enfants ont retrouvé un atelier de modelage, animé par 
Martin DUBEDOUT, et ont pu repartir avec leurs réalisations.

Les visiteurs ont pu découvrir les gestes et 
techniques de Jean Pierre TOUBLANC , 
qui a pendant deux jours montré et ex-

pliqué les gestes du Potier.
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Comme pour les marchés précédents, le public a voté pour sa pièce préférée sur le 
thème « Migrations».

Le prix de la mairie de Saint Céré a été attribué à Piot GALLOT de Fanlac (24). 
Le 1er du Public a été attribué à Pascal DESMET  de Colombier Le Jeune (07) et    
MOUTON SIMONET Hélène de Marcoles (15) et BODIN Karine de Le Bourg (46) 

se partagent la 2ème place ex aequo. 

Chaque année, la ville de Saint Céré fait l’acquisition de la pièce primée du 
concours.

Cette année, des visites du marché étaient ani-
mées par Mathias Fyferling, afin que le public 
puisse échanger avec les Potiers et Céramistes 
autour des techniques de façonnage, de décora-
tion ou bien de cuisson. Une animation qui a été 

appréciée du public.
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Le Bol de la Solidarité

MARCHÉ DE POTIERS
à Saint Céré  8 et 9 Août 2019

Depuis de nombreuses années déjà l’association Terres Neuves du Sud Ouest a 
mis en place un dispositif d’aide aux céramistes professionnels. Chaque potier 
peut y participer en offrant un bol de sa création. Les bols réunis par l’association 
sont vendus sur le Marché des Potiers au profit du fonds régional de solidarité 
des potiers. L’association dispose d’une commission qui étudie les dossiers de 
demande d’aide financière (dons ou prêts suivant les cas) déposés par le céramiste 

en difficulté ou par un tiers.



Montant Montant

IMPRIMERIE 314,90 €
PARTICIPATION POTIERS 2 766,00 € 200 affiches quadri 91,16 €

13 x 75 euros 1 050,00 € 200 affiches fluo 600 x 400 68,50 €

13 x 85 euros 1 105,00 € 4000 marque pages 115,38 €

4 x 83 euros 332,00 € Invitations et bulletin de votes 39,86 €

3 x 93 euros 279,00 €

COMMUNICATION 829,25 €
Calendrier Marché de Potiers 105,00 €

Insertion Média 701,40 €

PARTENARIAT 2 650,00 € Lettrage Banderoles & Panneaux 22,85 €

Communauté de Communes 1 150,00 €

Mairie (Achat de la pièce du 1er prix) 300,00 € SECURITE - GARDIENNAGE 313,73 €
Atelier d'Art de France 700,00 €

La Région "Occitanie" 500,00 € GESTION ET FRAIS POSTAUX 160,01 €

ANIMATION 1 150,00 €
Atelier Enfants 400,00 €

DIVERS 442,50 € Démonstration de Sculpture 500,00 €

Boite à Terre 170,50 € Animation Visite accompagnée 250,00 €

Bol de la Solidarité 224,00 €

Repas Supplementaires 48,00 € CONCOURS 575,00 €
1er Prix (Achat Mairie) 300,00 €

2ème Prix 200,00 €

3ème Prix 75,00 €

RECEPTION 988,62 €
Accueil Petits Déjeuners 106,13 €

Repas Jeudi Soir 728,00 €

Inauguration 154,49 €

FRAIS DEPL. et d'AFFICHAGE 320,00 €

Gestion Site Internet TNSO 100,00 €

Participation Dépliants TNSO 150,00 €

Bol De La Solidarité 224,00 €

Investissement 732,99 €

TOTAL 5 858,50 € TOTAL 5 858,50 €

DEPENSESRECETTES

BILAN FINANCIER



Relevé d’Identité Bancaire

MARCHÉ DE POTIERS
à Saint Céré  8 et 9 Août 2019

Renseignements pratiques:

A Saint Céré (46) sur la place de la république.
                     

Le jeudi 8 août 2019 de 10h à 19h
                  Le vendredi 9 août 2019 de 10h à 19h

         Entrée libre

35 céramistes venus de tout le sud ouest de la                                                                   
France et d’ailleurs

Toute la journée, Atelier de modelage pour enfants,
 Démonstration de sculpture.

Visites guidées sur le marché par Mathias Fyferling, 
Thème : «Migrations »

Où ? 

Quand ?  

Tarif ?  

Nombre d’exposants ?

Animations ?

Concours ?

Terres Neuves du Sud Ouest – 1 place Durand de Breton – 82200 Moissac
Tel. : 05 65 36 80 17 - Email : contact@potiers-terres-neuves.com - Internet : www.potiers-terres-neuves.com
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Rapport/bilan de la Cité potière pour 2019 (au 15/1/20)

Nous avons ouvert tous les jours depuis le premier mars jusqu'à fin décembre. Le contrat 
initial durait jusqu'à fin novembre et durant cette période nous étions 20 potières. Douze 
d'entre nous ont voulu tenter de prolonger jusqu'au 4 janvier. Mais il s'est avéré que 
novembre et décembre cela ne fonctionne pas, les carcassonnais ne montent pas à la cité.
L'an prochain, nous ne serons donc ouverts que du 29 février jusqu'à la fin des vacances 
scolaires de toussaint, le 1

er

 novembre.

Bilan financier de l’activité 

Charges : 
Pour 2019, le loyer s'est élevé à 3480€/mois. C'est notre principale charge qui a 
représenté en 2019 83% du total des charges. Les autres charges principales :
l'electricité 5% 
le téléphone 1% 
et les frais de banque (TPE, Com CB, frais) 3% 
et l'emballage 3%. 

Très peu de frais d'installation puisque la boutique est toute équipée : la principale 
dépense est un ordinateur...

Le montant du loyer fait aussi qu'en moyenne les charges représentent 28% du chiffre 
d'affaires global (18% au Pot à l'Envers). Etant entendu que, par potière, plus le chiffre 
d'affaires est minime plus les charges représentent une part importante, compte tenu de 
la part importante des frais fixes.

Les perspectives pour l'an prochain sont bonnes dans la mesure où ce loyer comprenait de
la TVA à 20% et que l'an prochain nous ne paierons plus de TVA ce qui ramène le loyer à 
2900€ mensuel, soit 145€ par personne au lieu de 174€.

Les « droits d'entrée » : à Cité potière sont pour 2020 :

– un dépôt pour la caution du lieu de 290€ (restituable au départ de la boutique)
– un versement de 80€ pour constituer une petite trésorerie pour les premiers achats 

(et remboursable quand la trésorerie le permet),
– une cotisation de 20€ pour compléter la trésorerie, somme qui restera à Cité potière

(et au final si cité potière s'arrête à TNSO) et qui permettra de diminuer ces « droits
d'entrée »  au fil des ans sans que cela soit porté intégralement par les  potières de
la première année.

Pour débuter le premier mois, TNSO nous avait prêté 3480 € pour payer le premier loyer. 
Afin de ne pas bloquer cette somme et de ne pas freiner les projets de TNSO, nous avons 
négocié avec notre propriétaire pour payer notre loyer au plus tard le 20 du mois, ce qui 
nous donne une trésorerie de fait... Toutefois, nous nous sommes engagées à ne pas en 
abuser et à la payer dès que possible...



Ventes     :     

Le total des ventes s'élèvent à 146002€, avec le plus petit mois (novembre) un chiffre de 
5681€ et le meilleur mois, aout (23 420€).

Parmi les potières qui sont restées toute la saison (y compris en décembre) les CA annuels
des potières s'échelonnent de 3 128€ à 14 661€. Oui parce que nous avons du accepter 
quelques départs à cause de chiffre catastrophique : on ne peut laisser quelqu'un 
s'embourber indéfiniement... le départ n'étant possible que si il y a un remplaçant mais 
pas autrement. La baisse du loyer devrait limiter ce type de problème.
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A Cusset, 
Le 3 novembre 2019 

 

Lettre aux délégués #1 
et destinée à tous les membres. 

 
 L’Assemblée Générale du Collectif National des Céramistes s’est terminée le vendredi 25 
octobre 2019, avec l’élection d’un nouveau bureau. Ce dernier voit le départ de trois personnes : 
Chloé Passavy, Valérie Halopé, et Catherine Cotonian. Un grand merci à elles pour leur dévouement 
et leur engagement. 
 
Cinq nouvelles personnes prennent la suite dans l’aventure, avec l’envie d’œuvrer pour nos ateliers. 
Vous pourrez très bientôt consulter le nom de tous les membres du bureau, ainsi que leur 
présentation, sur le site Internet du CNC. 
 
Quatre personnes sont en cours de mandat. 
 
Nous sommes donc 9 à vous représenter et à agir pour que nous puissions vivre notre métier, et 
vivre de notre métier, tout en préservant les valeurs qui nous animent. 
 
Cette année, nous travaillerons et vous rendrons des comptes sur les 4 points suivants : 
 

1. La solidarité : 
Comment faire vivre cette valeur fondamentale au CNC, alors que « Terre de Solidarité » 
n’existe plus ? 
 

2. L’information : 
Initier, développer, renforcer, et facilité la communication entre nous. 
 

3. La visibilité : 
Se faire connaitre auprès des céramistes, des institutions, des partenaires, sur le plan 
national et international. Marquer notre présence, développer notre notoriété. 
 

4. La pérennité : 
Rechercher et trouver des financements pour le collectif. 

 
Le Collectif existe grâce à vous et pour vous. Nous vous remercions de votre confiance et nous 
mettons au travail. 
 

Jérôme Roussel

 
Président du CNC 



Contrôle réglementa�ons

Les contrôles s’appliquent aux produits des�nés  à :

     - Vos œuvres concernent le "contact avec la peau" (tex�le, bijoux, cuir etc...) 

    - Vos œuvres sont suscep�bles d'être "portées à la bouche" (objets pour bébés etc) 

    - Vos œuvres sont des "jeux ou des jouets" en bois, plas�ques, tex�les, etc... 

    - Vos œuvres sont du domaine de l'électricité et des normes électriques : - Vos œuvres concernent 

le "contact alimentaire" 

Pour les contacts alimentaires  il y a quelques précau�ons à prendre.

LES OBLIGATION D'ÉTIQUETAGE

Vous êtes tout au début de la démarche et ne savez pas par quoi commencer ? Le plus simple et le    

plus rapide : sa�sfaire aux obliga�ons d'é�quetage.

* Ce que vous devez faire dans votre atelier ou sur un salon :

a) la men�on convient pour aliment

b) les instruc�ons par�culières

c) le nom et la raison sociale

d) un é�quetage de traçabilité

* Où doivent =gurer les infos lors de la vente d'une œuvre :

a) soit sur les matériaux et objet

b) soit sur des é�que>es apposées sur les emballages

c) soit sur des écriteaux bien en vue des acheteurs

            - La liste des fournisseurs et des ma�ères premières u�lisées

            - Les =ches techniques et =ches de sécurité de ces ma�ères premières.

            - Le document prouvant les " bonnes pra�ques de fabrica�on"

            - Le cer�=cat de conformité 

nous sommes aussi tenus à présenter     :  



1. - La liste des fournisseurs et des ma�ères premières u�lisées

2. - Les �ches techniques et �ches de sécurité de ces ma�ères premières.

3. - Le document prouvant les " bonnes pra�ques de fabrica�on"

4. - Le cer��cat de conformité

Ne pas supporter le poids économique des analyses. Il est important en cas de contrôle  de rappeler 

que nous ne pouvons pas supporter une telle charge et que nos moyens de produc�on ne peut pas 

assurer une con�nuité dans notre produc�on.(di@érence entre chaque cuisson…)

Si l'agent contrôleur conteste notre argumenta�on et veut faire des prélèvements d'échan�llons sur 

vos étagères :

- Les règles que l'agent contrôleur doit respecter

- Le récépissé de prélèvement

- Remboursement ou non des échan�llons prélevés ? A préciser dès le prélèvement après c’est trop 

tard.

Quelques éléments bons à savoir     :  

      a) - Il n'a été révélé aucun problème de santé publique avec une produc�on de mé�ers d'art.

      b) - Des protocoles de test qui ne reCètent pas la réalité

      c) - Des seuils de détec�on établis avec des critères plutôt obscurs

      d) - Un impact économique insupportable pour une très pe�te entreprise

      e) - La destruc�on des échan�llons

     



!
!
!
Madame, Monsieur,  
 
Depuis maintenant plus d’un an les services de la DDPP pratiquent des contrôles sur de la 
porcelaine, de la faïence, du Raku, de la terre vernissée, où du grès à contact alimentaire non 
plus seulement sur le plomb et le cadmium mais aussi sur trois autres substances :  
 
L’aluminium, l’arsenic, et le cobalt 
 
Or ces contrôles sont parfaitement dérogatoires au titre du droit communautaire applicable en 
la matière, de telle sorte que les autorités françaises et le MINEFI en particulier auraient dû au 
motif que ces contrôles constituent un barrière normatives et technique à la libre circulation des 
marchandises au sein de l’UE, la notifier aux services de la commission au titre de la Directive 
98/34*, ce qui nous le savons n’a pas été fait.  
 
Ces contrôles sont donc illégaux du fait de la primauté du droit communautaire sur le droit 
national.  
 
Vous n’avez donc aucune raison de vous plier à ce type de contrôle et de justifier de l’absence 
dans vos produits de ces trois substances, d’ailleurs le SQUALPI (DGE) que mon cabinet a 
contacté m’a fait savoir que ses services allaient prochainement saisir les services de la 
DGCCRF sur la question.  
 
Vous voudrez donc bien en cas de contrôle remettre ce courrier aux agents en leur indiquant 
que je les invite à contacter mon cabinet. 
 
Si le contrôle devenait plus prégnant je vous invite à me contacter immédiatement sur mon 
portable au 06 75 86 80 57. 
 
Je demeure à votre écoute et à votre entière disposition  
 
Bien cordialement,  
 
!

Jean%Marc)MOINARD)
Avocat!à!la!Cour!!

)

* DIRECTIVE 98/34/CE DU PARLEMENT EUROPÉEN ET DU CONSEIL du 22 juin 1998 prévoyant une 
procédure d'information dans le domaine des normes et règlementations techniques et des règles relatives aux 
services de la société́ de l'information 



 

 

         Le 8 octobre 2019 
Chers collègues, 
 
Le 16 septembre dernier, les membres de Terres de Solidarité se sont réunis en Assemblée Générale 
Extraordinaire pour dissoudre l’association TdeS unissant nos deux associations, le CNC et AAF. 
 
Qu’est-il arrivé à Terres de Solidarité ?  
 
Cette dissolution intervient après plusieurs années de réflexions partagées au sein de TdeS, d'AAF 
et du CNC.  
Pour diverses raisons, le constat a été fait et reconnu de part et d'autre, de l'impossibilité dans 
laquelle nous étions de fonctionner tel que nous l'avions fait jusqu'à maintenant.  
Un changement de structure était devenu nécessaire si nous voulions répondre, de façon rapide et 
cohérente, aux demandes d'aides que nous recevions, la solidarité restant au coeur de nos 
préoccupations. 
 
La commission sociale Solidarité d'AAF est déjà en place et fonctionne, elle est ouverte à tous. 
Avec ses moyens, le CNC doit aussi mener sa réflexion pour pratiquer une solidarité de proximité et 
complémentaire. 
La dissolution de TdeS entraine la liquidation de l’actif et du passif de TdeS. 
Les fonds de TdeS sont constitués pour partie de donations et de nos cotisations, qui restent 
acquises à l'association, et pour partie des apports exceptionnels d'AAF, qui seront reversés au 
fonds de dotation dédié à la solidarité créé par AAF.  
Les cotisations en cours, non utilisées pour le fonctionnement de l'association à la date du 16/09/19, 
seront redistribuées au prorata des participations avec comme seule obligation d'utiliser ces fonds à 
un usage solidaire. 
 
Pour finir, TdeS, cette belle idée créée en septembre 1999, issue de l'élan associatif des années 
80/90 aura traité plus de 178 dossiers et répondu le plus souvent positivement à ces demandes 
d'aide. Cette solidarité qui a été exercée de manière efficace et humaine jusqu'à aujourd'hui, doit 
perdurer dans nos associations. 
C’est ce que nos structures, le CNC comme AAF, continueront de porter, chacune à sa manière, 
pour le devenir de nos collègues et des métiers d’art.  
 
 
 Chloé Passavy   François Fresnais   Aude Tahon    
 Pdte CNC   Pdt Terre de Solidarité  Pdte AAF 
  

   
  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 








